

GLOSA CURRICULAR



Antonio Saldívar Moreno

Realicé estudios de Geografía en la Universidad Nacional Autónoma de México y en 1998 presenté mi tesis de maestría en Desarrollo Rural por la Universidad Autónoma Chapingo con el título: “La dimensión de los procesos socioeducativos en programas de desarrollo. Estudio de caso para la Selva Lacandona”. En la Universidad de Salamanca, España realicé estudios de doctorado en Comunicación, cultura y educación y obtuve el grado de Doctor en 2012 por la Universidad Carlos III de Madrid, desarrollando una tesis de investigación sobre la importancia de la vinculación social en los procesos de educación superior.

Trabajo en procesos de formación social y con metodologías participativas y he participado en la elaboración de artículos y publicaciones en revistas y libros, sobre temas de educación, participación social y desarrollo desde una perspectiva crítica. Durante más de veinte años he trabajado en diferentes zonas indígenas y rurales del país, desarrollando actividades de investigación, diseño, planeación y ejecución de programas de educación intercultural, educación ambiental, educación en valores, planeación participativa, organización social, sistematización y evaluación de procesos educativos. Participo de manera activa en mis investigaciones, cursos y talleres y en mi vida cotidiana en el diseño, implementación y seguimiento de comunidades de aprendizaje-comunidades de vida, donde se realizan y promueven distintas formas de aprender, de relacionarnos y se construyen nuevas posibilidades de estar, hacer, pensar y convivir en y con el mundo.

Antes de mi incorporación a ECOSUR, participé con organizaciones de la sociedad civil, donde trabajé en acciones de colaboración con las comunidades rurales e indígenas en programas para el mejoramiento de sus condiciones de vida, la protección ambiental y la investigación en Áreas Naturales Protegidas en Quintana Roo en la Reserva de la Biosfera de Sian Ka’an y en Chiapas en la Selva Lacandona; actividades que le permitieron conocer los territorios de la mano de las comunidades locales.

Desde mi incorporación a ECOSUR en 1996, como técnico académico en el programa de vinculación académica con el sector social, ocupé la Coordinación de este, desde la que establecí bases conceptuales y estructurales de la relación entre la academia y el sector social.

Como investigador de ECOSUR, asumí la jefatura del Departamento de Salud y Desarrollo Comunitario, participando en diferentes proyectos de investigación en temas de educación intercultural, ordenamientos territoriales, agroecología y juventudes. Fui designado Coordinador de

Posgrado en la Unidad San Cristóbal, cargo que ocupé durante varios años, hasta mi nombramiento como Coordinador General de Posgrado en el 2019, participando en la Red de Posgrados de San Cristóbal de Las Casas. Fui invitado a conducir la Dirección de Posgrado en el entonces Conacyt, desde donde contribuí a sentar las bases para la transformación del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) en el actual Sistema Nacional de Posgrados (SNP).

Después de mi trabajo en Conacyt, regresé a El Colegio de la Frontera Sur para retomar la Coordinación General de Posgrado y, por invitación del Conahcyt, a partir de marzo del 2023 para ocupar la Dirección General Interina de ECOSUR.

En la actualidad, cuento con nombramiento de Investigador Titular B y de Investigador Nacional del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores SNI en el nivel 1.

He desarrollado una extensa trayectoria de colaboración en numerosos proyectos educativos a nivel regional y nacional. Participo con la Red de Huertos Urbanos de San Cristóbal de Las Casas, en el Colectivo por una Educación Intercultural y recientemente en un proyecto con jóvenes pescadores junto a colegas de la unidad Campeche de Ecosur en un proyecto inter y transdisciplinario, lo que ha consolidado la metodología de Comunidades de aprendizaje y Comunidades de vida en la que he trabajado en los últimos años.

En mi labor docente, he fomentado innovaciones educativas en los programas de maestría y doctorado en ECOSUR. Junto con otros colegas desarrollé una metodología de formación transformadora que ha sido fundamental para el tronco común de la maestría en ciencias y los cursos en los que he participado.